

Asesinos con TIFA NOMBRES DEL COMANDO 11 DE SEPTIEMBRE

EL SIGLO



FUNDADO EL 31 DE AGOSTO DE 1940 • N° 7638 • SEGUNDA QUINCENA DE OCTUBRE DE 1986 • PRECIO \$ 20

¡CON LA RAZON Y LA FUERZA, VENCEREMOS!

Luis Corvalán a estudiantes:

ASEGURAR CONTINUIDAD DE LUCHA Y UNIDAD



ENTREVISTA
A FANNY POLLAROLO
LAS MANIOBRAS
DE GELBARD

Don INOCENCIO

En el estadio.

...DITO QUE LA
MEJOR DEFENSA
ES EL ATAQUE

¡AH! LO
QUIEREN
"EXCLUIR!"



CRISTIANOS SE PRONUNCIAN ANTE ATENTADO

El Comando 11 de Septiembre

Hace ya más de un mes que fueron asesinados por los escuadrones de la muerte de Pinochet, cinco chilenos. De este modo la dictadura inauguró su último Estado de Sitio.

Las investigaciones para dar con esos asesinos con fuego no siguen, pero nadie se hace esperanzas de que se haga justicia.

DATOS SOBRE COMANDO

Los servicios de inteligencia del Frente Patriótico Manuel Rodríguez lograron obtener importantes antecedentes sobre el denominado 'Comando Once de Septiembre', el que según se ha denunciado tiene por misión realizar "trabajos sucios y criminales de la dictadura". El FPMR, en un comunicado público y entregado especialmente a diversas organizaciones de profesionales, de derechos humanos y otras, dio a conocer tal información. Se aclara que no puede afirmarse que los asesinos del periodista José Carrasco, del publicista Abraham Muskabliet, el electricista Felipe Rivera y el profesor Fernando Vidaurázaga sean los mismos integrantes identificados del Comando Once de Septiembre, pero, "se trata —añade el comunicado del FPMR— de una notable coincidencia que bien merece ser investigada".

El Frente entregó esta información como una contribución al esclarecimiento de esos brutales crímenes de la dictadura.

Los datos de inteligencia logrados por el FPMR tienen por fuente un proceso en la II Fiscalía Militar de Santiago, Rol número 1500 / 83, que sobreyó a integrantes de dicho Comando, por resolución del fiscal Juan Guillermo Michelsen; una información secreta del Ejército; y otra proveniente del gabinete del Ministro del Interior.

En esta última fuente, se afirma que el "Escuadrón CC11, Comando Coordinador 11 de Septiembre" es un "escuadrón antiterrorista de infiltración y fuente de contrainteligencia".

Se añade que está "formado por civiles, oficiales militares de planta y oficiales de reserva, pertenecientes a las unidades: Regimiento Arsenales de Guerra, Regimiento Tacna, Centro de Coherencia del Ejército (CECOE), Central Nacional de Informaciones

(CNI), y Departamento de Inteligencia Nacional del Ejército (DINE)".

El mismo informa síndica que actúa como jefe de este Comando y enlace con el Ministerio del Interior, Abelardo Fuentes Ciscutti.

Entre sus integrantes se señala a: Teniente de Ejército (Materiales de Guerra), Hugo Hurtado Latorre; Teniente de Ejército (Infantería), Mario Larenas; Teniente de Ejército del Regimiento Tacna (RVA), Patricio Alejandro Ellis Rodríguez; Arturo Quiroga, ex miembro del DINE; Teniente de Ejército (Regimiento Blindados Libertadores), Patricio Torres; y a los civiles: Renato Bolton Troncoso, Alfonso Bolton Troncoso, Eliseo Muñoz Nuñez, Patricio López Acosta y Julio Morales.

Otro informe secreto, que se señala como "información clasificada Ejército DHP", contiene la ficha del jefe del Comando, Fuentes Ciscutti. Se trata de un oficial de reserva, regimiento Tacna, II División. Fue comando en 1974 en la Escuela de Infantería de San Bernardo, casado, dos hijos y que a la fecha del informe, ejercía funciones en el Hospital Barros Luco, como técnico paramédico. Fuentes Ciscutti se especializó como ortopedista y peritaje estético, con mención en Medicina Legal. En el hospital señalado este individuo, y según el informe, se dedica a un oficio digno de tal Co-

mando: ayuda en las autopsias.

PRENSA E IGLESIA EN SU MIRA

Otro informe, también del Ministerio del Interior, señala otras funciones de este Comando. Se dice a la letra: "Misiones: reunir información de inteligencia-conexión: a) Grupos políticos y prensa extranjera; b) Grupos religiosos y control de parroquias; c) Grupos poblacionales y universitarios".

También se le señala como sugestiva misión de este Escuadrón o Comando: "OPERACION SILENCIO. a) Dirigentes políticos, universitarios y prensa".

Otro de los documentos anexados por el FPMR, indica que "Los civiles antes individualizados a fin de ser reclutados y tener sus antecedentes y sus DHP fueron llevados al Regimiento Arsenales de Guerra, por el Teniente Oficial de esa repartición, Hugo Hurtado Latorre".

Se agrega que actúa como "conductor" de este "C11", el mismo teniente Hurtado Latorre y que se utiliza un vehículo "Ford Corcel rojo con baliza y sirena; en su interior cuatro granadas marca Riot, fabricación argentina; una bengala de fabricación española, una pistola marca Walther, una subametralladora marca UZI, seis cargadores y un revólver de tiro de precisión".

Pese a todos estos antecedentes y a las misiones encargadas a este Comando, el titular de la II Fiscalía Militar de Santiago firmó al pie de la investigación: "No existe cargo alguno en contra de este Comando; sobreyoído por el Ejército de Chile".

Contra el olvido

Tres periodistas de la suspendida revista 'Análisis' y la editorial 'Emisión' lanzaron, en sencilla ceremonia y bajo pleno imperio de las disposiciones restrictivas de la dictadura el libro 'Crimen bajo estado de sitio'.

Se trata de un valiente reportaje que, a 18 meses del triple y aún impune asesinato de José Manuel Parada, Manuel Guerrero y Santiago Nattino, intentan con su obra remover conciencias para que uno de los peores crímenes de Pinochet y su régimen no caiga en el olvido colectivo.

Sus autores son las periodistas María Olivia Mönckeberg, María Eugenia Carnus y Pamela Jiles que, "in-

mersas en la realidad, han sido capaces de escribir este libro más allá de sus miedos y sus penas".

En el acto de lanzamiento de la obra, que congregó a centenares de personalidades —Radomiro Tomic, Fernando Castillo Velasco, Elena Caffarena, Ignacio González, Fanny Pollarolo, entre muchas otras— en emotivas palabras agradeció la aparición de este libro, Estela Ortiz de Parada, recordó que cuando en la Morgue le entregaron el cadáver degollado de su esposo había gritado a la conciencia unitaria de nuestro pueblo para que nunca más se repitieran estos dolores. Pero, en estos mismos días tales crímenes se siguen repitiendo. ¿Debemos resignarnos a esperar otros crímenes para entender el deber de la unidad?, preguntó.

Denuncia AD MAPU:

Allanamientos masivos en las reducciones mapuches

El 12 de octubre, conocido como Día de la Hispanidad porque se conmemora el descubrimiento de América por Cristóbal Colón, tiene otro significado para los pueblos aborígenes.

Desde hace algunos años, en Chile, el pueblo mapuche lo recuerda como un día en que reitera la demanda de sus derechos a la tierra, a la dignidad y al respeto de sus tradiciones culturales.

Pinochet también "celebró" el 12 de octubre. A su manera.

AD MAPU, la máxima organización que agrupa al pueblo mapuche, pocos días antes de esa efeméride hizo "un urgente llamado a todas las fuerzas políticas, sociales del país, a la ONU y a la comunidad internacional" denunciando "la brutal represión desencadenada contra las comunidades mapuches del país".

José Santos Millao, presidente de AD MAPU y dirigente nacional de la Asamblea de la Civilidad, añadió que el pueblo mapuche está sufriendo, en estos días "la más cruel represión jamás vista antes". Denunciaba que fuerzas militares y policiales "han atacado a comunidades mapuches en Arauco, Malleco y Cautín donde se allanó y destruyó los modestos enseres de sus habitantes". Y ejemplifica:

—En la comunidad de Lumaco, fuerzas combinadas de militares y carabineros allanaron todas las viviendas de la comunidad y se ensañaron con la familia del dirigente Lorenzo Marileo. Le destrozaron todas sus pertenencias y le raptaron a sus hijos de 12 y 13 años durante 24 horas, los que luego fueron abandonados a 40 kilómetros de la reducción.

—En Purén las fuerzas represivas encontraron gallarda resistencia, ya que la protesta por los vejámenes se convirtió en un acto masivo que enfrentó —con todo lo que tenía a su mano— a los allanadores. Resultaron heridos los comuneros Ernesto Ancurín, Francisca Mariyán y Carlos Huentecón. Este último fue internado grave en el hospital de Temuco.

En esta acción fueron detenidos Guillermo Curín, Evaristo Huamtimilla, Manuel y Guillermo Huentecón, Ga-

briel Chicahual y Vicente Loncomilla.

El pretexto de las autoridades de la dictadura y uniformados es que en estas acciones represivas "se buscaban armas", con lo que creen poder impedir las acciones de solidaridad y de denuncia hacia los campesinos mapuches.

Dirigentes de AD MAPU declararon que ni el estado de sitio ni cualquier endurecimiento de la represión dictatorial les hará dejar de lado la lucha por sus derechos a la tierra, a la justicia y a la democracia.



J.S. Millao: su última detención.

Tapa a Gaete y Pinochet en OEA

Pinochet insiste en que las actitudes de condena a su régimen se deben "al comunismo internacional". La prensa regimentada calló convenientemente lo que ocurrió hace pocas semanas en la OEA. Se produjo la vacante en la presidencia del Comité Ejecutivo Permanente del Consejo Interamericano para la Educación. Lo habitual era que se ascendiera al vicepresidente, que en la actualidad lo ocupa el Subsecretario de Educación de Chile, René Salamé. Pero los delegados de Argentina, Colombia, Venezuela, Uruguay, Brasil, México, Nicaragua y El Salvador ante la OEA, dijeron que no y pidieron votación secreta. Ante el inminente voleo, el representante de Chile retiró la candidatura de Salamé.

FILO
CON
ELLOS

Filo con ellos



General privatizador peón de los clanes

Cada régimen tiene a su cada quien. La dictadura de Pinochet tiene al guatón Becker o al brigadier de Ejército Oscar Vargas, cada vez que se precisa circo. Vargas, encargado del acarreo del 9 de septiembre, fue ascendido a director del Canal Nacional de TV, en premio a sus desvelos.

Pero como la obra de demolición nacional en que está empeñado es demasiado vasta, Pinochet también precisa vendedores ambulantes. Y ha buscado cómplices en el propio Ejército para el crimen de lesa patria que es el enajenar, vender a inmortales gestores y capitalistas de los clanes económicos mapochinos y a las transnacionales las empresas estratégicas que Chile, en años de esfuerzo, creó y desarrolló a través de la CORFO.

Para hacer el mandato, Pinochet tiene en esta antipatriótica tarea nada menos que a un brigadier general del Ejército. A Fernando Hormazábal, vicepresidente de CORFO.

A fines de septiembre lo entrevistó 'El Mercurio'. Tan en gracia le cayó este general —como todo lo que huele a Pinochet—, que la tituló: "Por cambio de giro, el Estado vende..."

En esa fecha Hormazábal dijo que IANSA era de toda conveniencia que siguiera siendo estatal. A menos de un mes, ya le hicieron cambiar de parecer. IANSA se privatiza, igual que Huachipato, Chilectra metropolitana y la Compañía de Teléfonos de Chile. Antes se ha desnationalizado decenas de otras empresas estratégicas. Y para que no quepa dudas, le añadió a 'El Mercurio': "El Estado vende (empresas). Y las vende todas, absolutamente todas".

Una declaración lamentable

En medio de su pesimismo frente a las circunstancias políticas actuales, la fracción socialista que encabeza Ricardo Núñez ha considerado apropiado descubrir luces en la oscuridad de que se sienten rodeados en supuestos problemas al interior del MDP y, además, del Partido Comunista.

'El Mercurio' ha seleccionado en especial ese párrafo de la declaración.

"Señalan como un signo alentador que en el MDP "se hayan desencadenado contradicciones entre algunos de sus miembros que rechazan la militarización y discuten la hegemonía del PC en ese conglomerado".

Añaden que en tal sentido, el PS de Núñez "debe mirar con atención e interés el proceso que se vive al interior del sector socialista de Almeyda y las expresiones disidentes que se dan en el propio PC".

Hasta aquí las citas de 'El Mercurio'.

Es sabido que la fracción socialista que analiza así la situación surgió de una división del Partido Socialista que no ha ayudado precisamente a la lucha contra Pinochet. Por el contrario, los problemas que tal división creó al interior de la izquierda han dejado secuelas hasta hoy. Ahora, cuando se desencadena una nueva oleada represiva contra el movimiento democrático, no encuentran nada mejor que esperanzarse en nuevas divisiones al interior de la izquierda. Tal parece que creen en la división como un talismán que aseguraría el éxito de su política.

Pero ¿qué política? ¿La de conciliación y exclusión que es la que vienen aceptando y hasta promoviendo algunos de sus miembros? ¿La de inmovilismo, la del diálogo con Pinochet?

En verdad, la división de las fuerzas democráticas sólo sirve a políticas de ese tipo.

¿No sería entonces mejor pensar en la unidad? Es lo que debieran preguntarse.

En cuanto a la unidad de los comunistas, la fracción socialista de Ricardo Núñez puede estar tranquila. La vida interna de nuestro Partido, por encima de los problemas que cree la clandestinidad impuesta por el fascismo, se desenvuelve democráticamente y, por eso, sin problemas que puedan cuestionar su unidad. Quienes se ilusionan con "expresiones disidentes" en el PC pierden el tiempo. Y debieran preguntarse, además, ¿a quién sirven con tales esperanzas?

Ambas preguntas se las responde Pinochet todos los días.

VIDA DEL PARTIDO



No bajan la guardia

La repre ha golpeado a algunos sectores más que a otros. A nivel de pobladores, los habitantes de Lo Herrida han sido uno de ellos. El día de la última protesta, los militares volvieron a esta población disparando como locos. De todos modos hubo movilización. Y pelea. Y hartas barricadas.

Allí, como en muchos otros lugares, los militantes no han descansado ni se han atemorizado bajo el Estado de Sitio. Ha seguido funcionando. Se han mantenido activas las organizaciones populares. Se participa en la Mesa de Concertación. El resultado fue que allí no se ha bajado la guardia.

Actitud parecida ha ocurrido con células que funcionan en villas Los Copihues y El Cobre, donde para la protesta del 16, hubo volanteo, conversaciones con los feriantes y mítines. También en el sector de Lo Encalada y en la Carlos Dittborn. También en Peñalolén, donde la agresividad de Avanzada Nacional es notoria, partiendo desde su alcaldesa.

Y felicitaciones se merecen las células industriales que para ese mismo día, realizaron un mitin con trabajadores, a las 5 y media de la tarde, en P. de Valdivia con Los Plátanos.

LA CITA DE HOY

La guerra deprime y quebranta a algunos, templa y esclarece a otros, así como una crisis cualquiera lo hace con la vida del hombre o la historia de los pueblos.

LENIN

FOTO VERDAD



La dictadura y sus peones, muy sonrientes —como este Alberto Cardemil, subsecretario del Interior y uno de los hombres encargados de la represión por disposiciones del estado de sitio—, ya se colgaron de la próxima visita del Papa. Aunque el propio Pinochet ha dicho que debe rechazarse cualquier instrumentalización de la visita de Juan Pablo II, en circuitos oficiales se la aprecia como un "importante respiro". En la foto, Cardemil acompaña al enviado del Vaticano y al secretario ejecutivo de la Comisión Nacional, monseñor Francisco Cox, mientras inspeccionaban el Estadio Nacional, el mismo que la dictadura utilizó como campo de concentración y de torturas de presos políticos, y de lo cual pareciera que muchos se han olvidado.

Para un amplio sector de creyentes la visita del Papa debe "encontrar a un pueblo y a una iglesia sufrientes" y, en consecuencia, servir a su misión pastoral liberadora.

El pueblo de Chile no caerá en la trampa

El señor Robert Gelbard es un pájaro de cuentas. Los chilenos lo conocimos en el mes de julio y, ciertamente, no para bien. Su visita a nuestro país tuvo como principal objetivo presionar a las fuerzas opositoras de centro derecha para romper la unidad de acción en la lucha contra la dictadura que había dado lugar a la poderosa manifestación antifascista de los días 2 y 3 de julio. Como es bien sabido por los hechos posteriores, su presión tuvo éxito. La retacada de la DC y

de la AD frente a la unidad y la movilización social fue evidente y todavía perdura, con daño para el pueblo y satisfacción de Pinochet.

Gelbard ha saltado de nuevo a primer plano en la prensa uniformada. Ahora aparece utilizando el montaje de la dictadura a propósito de los "arsenales" del Norte para lanzarse contra Cuba, contra la Unión Soviética y, en general, contra la solidaridad internacional con la lucha de nuestro pueblo por la libertad.

Los voceros del gobierno norteamericano hablan con hipocresía de los supuestos "esfuerzos de Cuba para internacionalizar el conflicto político de Chile y convertir a ese país en un centro para el enfrentamiento Este-Oeste".

El eufemismo Este-Oeste es uno más de los muchos recursos del arsenal de propaganda del imperialismo para oscurecer la comprensión de los procesos sociales. Se lo usa para definir la contradicción que marca nuestra época entre el socialismo y el capitalismo. De igual manera, se habla del conflicto Norte-Sur para ocultar el antagonismo entre los países imperialistas y los países dependientes, cuyos pueblos sufren el subdesarrollo producto de la explotación de las transnacionales.

Pero, en el caso de Chile, su utilización tiene, además, otra connotación. Pretende ocultar el hecho que la contradicción principal que nuestro pueblo se empeña en resolver es entre democracia y dictadura y no entre capitalismo y socialismo, asunto que se planteará seguramente en el futuro como una decisión nacional necesaria, pero no es el problema de hoy. Ponerlo en primer plano sólo favorece la mantención de la dictadura. Y eso es, precisamente, lo que hacen los Gelbard y otros agentes como él.

¿Quién sino ellos se esfuerzan por establecer una divisoria infranqueable entre las corrientes democráticas que luchan contra la tiranía con el argumento del anticomunismo con los que buscan, en definitiva, introducir a destiempo lo que en su lenguaje sibilino es el conflicto Este-Oeste?

No otra cosa es lo que ha venido a



hacer Gelbard y lo lamentable es que haya democratas que le hayan prestado oídos.

En cuanto a Cuba, su solidaridad con nuestro pueblo y nuestra lucha no la han ocultado jamás y lo propio se debe decir de la Unión Soviética.

Las "enérgicas" advertencias de las que da cuenta Gelbard no harán variar ni un ápice esa actitud solidaria.

Es sencillamente vergonzoso y ridículo que alguien en su sano juicio pretenda condenar a un pueblo porque se propone obtener armas para defenderse de la brutalidad fascista, para poner fin a la violencia desatada contra él en nombre de la "guerra interna" de inspiración yanqui, que Pinochet aplica tozudamente.

El uso del montaje pinochetista por parte de los militaristas yanquis contra Cuba y la URSS nos compromete a elevar nuestra actividad contra la tiranía. Pinochet es una fuente permanente de provocaciones que, en su afán de mantenerse en el poder, apuesta a la degradación de la situación internacional, al encono de los conflictos. ¿No es acaso el tirano quien, con una ridícula magnificación de su papel, hace de su régimen una supuesta avanzada de la lucha anticomunista mundial? ¿Y al tontorón de Gelbard no se le ocurre que Pinochet hace esto, precisamente, para sostenerse en el poder sobre la base de convertir la lucha entre dictadura y democracia en un supuesto conflicto Este-Oeste?

Gelbard, Redman y otros voceros yanquis han tragado la camada de Pinochet quizás no tanto por estupidez como porque su fobia anticubana y antisoviética los predispone a comulgar con ruedas de carreta.

Sin embargo, el pueblo de Chile no caerá en la trampa. Nuestra solidaridad con Cuba, con la URSS, no sólo no serán resentidas por estas maniobras sino, por el contrario, aumentarán.

40 cms. de mentiras

Algunos miles de páginas, que suman 40 centímetros de alto, es la dimensión de las mentiras oficiales con que Pinochet insiste en desmentir el informe del relator especial de la ONU, Fernando Volio.

Para Pinochet el triple degollamiento de José Manuel Parada, Manuel Guerrero y Santiago Nattino, nada significa ni le implica, por cuanto "el mismo día de conocidos los hechos el gobierno pidió la designación de un ministro en visita y la causa está en manos de la Justicia". Pero la réplica nada dice del "supremazo" que absolvió y liberó a los asesinos.

El relator Volio prácticamente está finiquitando su próximo informe, que posiblemente será votado en noviembre.

Y no es todo. El reciente informe de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos de la OEA, volvió a condenar "los graves y flagrantes atropellos y el dramático deterioro de los derechos humanos" en Chile.

La comunidad internacional no ha sido engañada con el montaje de "los arsenales" y pese a las palabras oficiales a raíz del ataque a la escolta de Pinochet, este hecho lo sigue apreciando como una señal de que en Chile se llegó a un extremo de que la dictadura resulta simplemente intolerable.



Carta de Luis Corvalán a jóvenes universitarios



"Lo más importante de este minuto, con vista a terminar con la tiranía es asegurar la continuidad del proceso de lucha y de unidad de todas las fuerzas sociales y políticas que están por la democracia". De esta manera, Luis Corvalán, Secretario General del Partido Comunista de Chile, sintetiza el pensamiento de los comunistas frente a la realidad que vive actualmente nuestro país, y en particular las universidades, en carta dirigida a los integrantes de la lista de la Izquierda unida para las elecciones de la Federación de Estudiantes de Chile, FECH.

El siguiente es el texto del mencionado documento:

"Compañeros

Patricio Varela, Manuel Pinto, Juan Jaña, Washington Alvarado, Alvaro Erazo y Jaime Andrade.

Muy estimados compañeros:

Les envío estas líneas para decirles en voz alta que mis camaradas de Partido y yo personalmente, como muchos otros compatriotas, depositamos una gran esperanza en la batalla política que ustedes dan en este momento en la Universidad de Chile.

La lista del MDP, de la Izquierda Cristiana, del MAPU y de la Juventud Radical Revolucionaria, que ustedes han conformado para las elecciones de la FECH, representa el coraje, la lucha sin cuartel contra el fascismo, la unidad sin exclusiones.

En 1985, y en el presente año, la juventud universitaria de todo el país, conducida por direcciones unitarias y decididas, ha librado valerosas batallas por sus reivindicaciones más apremiantes, por el término del régimen de rectores delegados y por el más pronto retorno del país a la senda de la democra-

Fanny Pollarolo:

Con el dictador no hay salida pa

- A unir las pequeñas y grandes reivindicaciones de cada sector con la lucha política y la demanda unitaria, clave para salir del inmovilismo señala consejera del MDP.

Perseguidos, menos "públicos" que lo habitual pero siempre junto a las masas, los dirigentes del MDP siguen realizando una intensa actividad: reuniones con otras fuerzas políticas, personalidades, participando en asambleas y movilizaciones populares.

En medio de estos ajeteos, EL SIGLO entrevistó a la consejera del MDP, Fanny Pollarolo. "Hay que vencer el estado de sitio, hay que ayudar a expresar al pueblo su percepción de que un diálogo con Pinochet es una falacia; un diálogo para ser eficaz debe apoyarse en la fuerza de las masas", nos señala. También llamó a unir activamente las reivindicaciones, grandes y pequeñas, con los patrióticos anhelos políticos del pueblo.

De una larga e intensa conversación, extractamos sus partes más sobresalientes:

SOLIDARIZAR CON DETENIDOS

La situación actual es compleja, de grandes exigencias y desafíos para la lucha popular y la unidad de los demo-

cratas. Un momento en el cual se pone a prueba la consecuencia y firmeza de cada uno de nosotros.

El pueblo está demostrando mucho coraje, al resistir el plan terrorista de Pinochet.

El MDP, inserto en esta lucha, enfrenta los problemas del período con mucha confianza y decisión. La arbitraria detención de su presidente Germán Correa, y de su vice-presidente Rafael Maroto; el aberrante proceso a que se encuentra sometido su consejero nacional Patricio Hales; la persecución sistemática de sus dirigentes así como el total silenciamiento de su pensamiento, tiene por objeto paralizarlo y desvincularlo del pueblo y sus luchas. Nada de eso ocurre. El MDP se encuentra intacto, activo, ligado íntimamente a la actividad de las masas, con gran cohesión interna y un buen nivel de trabajo en todos los campos y luchando por la libertad de los detenidos.

La necesidad de que se superen las posiciones excluyentes y conciliadoras que hoy predominan en las fuerzas de Centro-Derecha, representa una gran tarea para el MDP. De extraordinario valor son los pasos unitarios avanzados con la Izquierda Cristiana, plasma-



dos en un valioso documento conjunto. Iniciativas como éstas demuestran que hoy día pueden madurar procesos de hondo significado para la lucha popular, como se está demostrando en la elección de la FECH.

LA RESPUESTA POPULAR

La represión se enfrenta con unidad y movilización. La actividad combativa de las masas constituye el principal instrumento de defensa contra la barbarie fascista, y es también el mejor camino para enfrentar las posiciones antiunitarias e inmovilistas. Es tarea prioritaria afianzar las instancias de concertación, impulsando desde allí las luchas reivindicativas, ligándolas con las demandas políticas de: libertad para los

cia. Gracias a esta lucha, tuvo que saltar el rector Clericus de Concepción y en varias universidades se ha tenido que abrir paso a la elección más o menos democrática de algunos decanos.

Nuestro pueblo es protagonista de una gesta admirable contra la tiranía fascista. Su lucha alcanzó la cota más alta en la movilización social a que convocó la Asamblea de la Ciudadidad y tuvo su momento culminante en el Paro Nacional del 2 y 3 de julio. Aumentó, entonces, la inquietud del imperialismo norteamericano y de los grandes capitalistas chilenos. Para el pueblo quedó demostrado palmariamente que sólo su lucha y su unidad lo llevarán a la victoria.

Algunos dirigentes de la Democracia Cristiana y de la Alianza Democrática se retacan, abandonan ese camino de

acción y de unidad, abjurando hoy de las jornadas de protesta, de la movilización social, de la desobediencia civil y del propósito de crear un estado de ingobernabilidad, dejan de lado la consigna "Democracia Ahora" y hacen coro con el régimen para condenar el atentado del Cajón del Maipo. De este modo, creen hacer méritos ante el tirano y poder convencerlo de que debe sentarse a la mesa del diálogo. Por lo visto, aún no se dan cuenta que dialogar con Pinochet sería tan absurdo e inútil como ponerle herraduras a un caballo muerto.

Se trata de una actitud claudicante, blandengue, confusa e ilusa, que no tiene ni asidero ni porvenir.

En contraste, la conducta que ustedes han asumido es de firmeza y clarividencia.

Lo más importante de este minuto, con vista a terminar con la tiranía, es asegurar la continuidad del proceso de lucha y de unidad de todas las fuerzas sociales y políticas que están por la democracia. En este sentido, vuestra lista, ampliamente representativa de la izquierda, constituye un valioso aporte. Ella ha levantado con propiedad la consigna: "Con unidad y movilización, venceremos".

Vuestro triunfo será, pues, la victoria de la política de lucha resuelta en contra de la tiranía fascista y de unidad sin exclusiones en esta brega por la libertad y la democracia.

Les deseo pleno éxito.

Un cordial abrazo,

Luis Corvalán

Moscú, 13 de octubre de 1986".

actada

presos políticos, término del Estado de Sitio; fuera Pinochet; Democracia ahora. Hoy se requiere un pueblo en permanente actividad. Todas las movilizaciones son importantes, las pequeñas y las grandes; y en especial aquellas que significan defenderse de la agresión fascista. Nuestro pueblo no se ha inmovilizado; se encuentra activo, firme y decidido; conciente de que la unidad y la lucha pondrán coto a la barbarie y abrirán el camino de la libertad y la democracia.

UN DIALOGO FRACASADO

Este diálogo lo rechazamos de manera categórica. Es una ilusión, un engaño porque nuevamente le sirve al dictador para prolongarse en el poder. Para que un diálogo sea eficaz, debe apoyarse en la fuerza de las masas, con la participación de todos los demócratas, y la exigencia de renuncia del tirano. No ocurre así en este intento dialoguista, que nació, por lo tanto, fracasado.

La concepción misma de este diálogo, lo muestra absolutamente ajeno a las dramáticas condiciones que vive nuestro pueblo. Las expectativas de la Centro-Derecha están puestas en el 89, ¡como si este país estuviera en condiciones de esperar hasta entonces! No hay ninguna percepción de la urgencia

con que se debe solucionar la grave crisis del país, y se olvida lo que tantas veces se reconoció: que desde la ilegítima Constitución del 80 no es posible llegar jamás a una verdadera Democracia, y que Pinochet es un tirano que no va a dejar el poder por su propia voluntad.

Este diálogo es entonces un camino sin destino, que sólo juega a favor del dictador.

EL TEMOR A UNA SALIDA POPULAR

Debemos destacar, en primer lugar, que todo lo que está ocurriendo pone de manifiesto el avance de la lucha popular. La represión desencadenada por Pinochet, así como el esfuerzo que realizan sectores de la oposición apoyados por el gobierno de Reagan, para llevar al régimen a una negociación, son la consecuencia del temor que experimentan los sectores oligárquicos ante la posibilidad de que sean las masas las que definan el proceso de término de la dictadura, y aseguren por tanto la construcción de una democracia participativa y justa. Sectores honestos, verdaderos demócratas que comparten la convicción que la única salida real es el camino unitario y de masas, deberán realizar una gran tarea para vencer las posiciones inmovilistas y excluyentes que hoy predominan en los partidos de la AD. Esta ofensiva divisionista, que pretende excluir a la izquierda y frenar a las masas en la espera de que se concrete la ilusión del diálogo, es una situación compleja pero eminentemen-

te transitoria.

No nos cabe la menor duda, que la mayor fortaleza de Pinochet reside en las posiciones divisionistas de la oposición, y que el objetivo democrático ya se habría alcanzado si avanzáramos "todos juntos y al mismo tiempo", en una lucha frontal contra el tirano. Esta es la realidad, y ella terminará por imponerse. Las dificultades del momento no nos desalientan; sabemos que son parte del proceso, e incluso signos de su avance; y que todas ellas pueden y deben ser vencidas por nuestro pueblo.

CON PINOCHET NO HAY SALIDA PACTADA

Con Pinochet, no hay salida pactada. La ilusión de un "tránsito pacífico", no es más que un espejismo, que prolonga la lucha, haciéndola más dura y de mayores sacrificios.

La movilización no ha fracasado. Por el contrario, es justamente la posibilidad cierta de alcanzar el triunfo.

El único camino de victoria es la lucha de masas, la movilización combativa de todo el pueblo, la combinación de todas las formas eficaces de lucha. Con este camino pusimos en jaque a Pinochet el 2 y 3 de julio, por él debemos perseverar, hasta imponer la voluntad del pueblo, abriendo una real transición a la democracia. La propuesta unitaria acerca de la transición que fuera formulada por el MDP, mantiene su plena vigencia, y se demuestra como una formulación clara y generosa para facilitar los acuerdos con el resto de la oposición.

LA GUERRA DEL TIRANO

Siniestro balance del primer mes de estado de sitio.

Lanzado en su frenética-campaña electoral, Pinochet está utilizando la investigación del "hallazgo" de arsenales en el norte y el atentado contra su comitiva, como un instrumento de propaganda que viola impunemente el secreto del sumario y utilizando un Estado de Sitio que mantiene amordazada a la prensa independiente.

Según la Comisión Chilena de Derechos Humanos el actual Estado de Sitio está al margen de la base jurídica de la mismísima Constitución del 80, ya que se dictó en base a un "estado de conmoción interior" (lo que significa violentos disturbios en todo el territorio, que no lo ha habido) pero se dijo que se implantaba "para facilitar la investigación de dos hechos políticos graves", los mencionados al iniciar esta crónica. O sea, se dictó mediante el uso abusivo de las facultades del Ejecutivo y violando además, el Artículo 4º del Pacto Internacional de los Derechos Civiles y Políticos, suscrito por Chile.

Por otra parte, si se necesitaba "facilitar la investigación del hallazgo de arsenales y el manido atentado, dicha investigación corresponde al Poder Judicial que no puede ser suplantedo por el Ejecutivo. Sin embargo, de hecho, esa investigación la está haciendo una sola persona (para los dos hechos) que es a la vez Jefe de Zona en Estado de Emergencia y fiscal militar, cargos no compatibles jurídicamente.

LA TORTURA: TRAMITE JUDICIAL

Pero aún hay más: la tal investigación se hace a través del proceso que conduce ese fiscal pero además, **se hace extrajudicialmente.**

Una prueba de lo tenebrosa que es esta forma, la dan las "confesiones extrajudiciales" (léase confesiones arrancadas bajo tortura) que ha publicado profusamente el diario 'El Mercurio' y el hecho de que el propio fiscal se haga acompañar por reporteros y camarógrafos en las diligencias de su investigación que son convertidas luego en películas profusamente difundidas por la televisión. Aprovechando la impunidad que le da el Estado de Sitio, Pinochet y su ideólogo Francisco Javier Cuadra prosiguen en su guerra propia contra la población chilena. La sola Comisión de Derechos Humanos ha registrado 71 casos de persecución

(visitas a sus hogares, amenazas, seguimientos, amenazas telefónicas, agresiones y bombazos) contra funcionarios suyos. Esto, a pesar de que el propio ministro García, aseguró cablegráficamente al Relator Especial Fernando Volio que "el gobierno no pretendía nada contra los organismos humanitarios chilenos".

EL MAS REPRESIVO

Sin embargo, es a nivel de bases populares, estudiantiles, poblacionales, sindicales, donde la represión arcaica. En el primer mes de Estado de Sitio, ha habido más casos que en los seis meses del Estado de Sitio anterior. Cabe notar, para muestra, que en este primer mes hubo 16 allanamientos a poblaciones y en sólo tres de ellas hubo 1.314 detenidos. Hubo además 152 detenciones masivas, muchas de las cuales se convierten en individuales mediante la prolongación arbitraria de ellas.

Y hay casos que han sido incluso denunciados por colegios profesionales —abogados, arquitectos, periodistas, etc.— como el de Pamela Pereira, detenida por varios días y puesta en libertad sin que nunca le dieran razones; Flavia Tótoro, virtual rehén de Pinochet para que se entregara su hermano, también buscado; Enrique Paris, detenido desde el comienzo del Estado de Sitio; los casos de Germán Molina y Omar Flores insistentemente buscados, amenazados y seguidos por su trabajo en Derechos Humanos; Patricio Hales, víctima de una incomunicación y detención arbitrarias; los innumerables casos de estudiantes secundarios detenidos por horas, torturados y puestos en libertad. Al respecto, una denuncia de la FESES ante UNESCO, señalaba que había 18 de estos casos. Igual suerte han corrido dirigentes sociales, humanitarios, poblacionales y sindicales, como son los casos de Pedro Tobar y Jorge Millán.

De ahí que resulta impresionante, por decir lo menos, comprobar que, a pesar de todo este balance, las organizaciones populares, estudiantiles, juveniles, sindicales, mantengan una actitud de valerosa denuncia y de decidida acción contra la dictadura, como quedó demostrado en la jornada del 16 de octubre.

Los que no

Mientras un sector de la oposición ha preferido inmovilizar al pueblo que venía movilizándose por sus derechos, la situación de miseria, desnutrición, endeudamiento interno, crece en la misma proporción que el mentiroso optimismo de la dictadura.

Si hubiese que buscar un hecho que caracterizara este drama, quien mejor lo representa es lo que le ocurrió al profesor del Liceo Industrial A3 y dirigente de AGECH, Fernando Azula. Fue despedido por orden del ministro de Educación, el Opus Dei Sergio Gaete, "porque no se va a tolerar que un profesor salga a difamar a Chile".

Gaete se asiló en un decreto supremo sobre "desburocratización", de 1978, cuando el dictador estaba en plena campaña diversionista con la que se trató de hacer creer que las condenas internacionales a Chile (por violaciones a los derechos humanos) eran una traición a la patria.

¿Qué dijo Azula? Entrevistado por la revista española 'Tiempo', dijo que en Chile la situación de los chilenos era dramática, desde el punto de vista social. Como ejemplo, citó testimonios del personal de los hospitales J.J. Aguirre y Barros Luco, que han denunciado el abismante crecimiento de personal que venden su sangre para poder vivir con sus familias.

También se refirió al incremento de la prostitución infantil, basándose en un serio estudio hecho por médicos, visitadoras y sociólogos para la Vicaría de la Pastoral Juvenil de la Iglesia. Asimismo, se refirió a la venta de niños.

Pero quien denuncie hechos como estos a un organismo internacional, pasa a ser cómplice de una supuesta "traición a Chile", comunista, etc., etc.

GUAGUAS A 6.500 DOLARES

El profesor Azula constató una realidad. Sobre la venta de niños a 6.500 dólares a organizaciones o traficantes norteamericanos, incluso la prensa regimentada ha informado ampliamente. Los chilenos hemos podido leer, con estremecimiento, que los individuos sometidos a esa miserable actividad, "elegían madres jóvenes, en lo posible solteras, y con graves

pueden esperar hasta el 89

- La última novedad del modelo exportador de Pinochet: venta de guaguas chilenas a 6.500 dólares. Razzia de despidos en Telex Chile, recién privatizado.

problemas económicos" para hacer su gestión comercial de comprar un chileno recién nacido. Incluso, el descubrimiento de esta banda mereció la designación de un ministro en visita.

Las causas de la venta de sangre, la prostitución infantil y el comercio con recién nacidos chilenos, están en la degradación moral y humana vinculadas a la miseria generada por un modelo económico protegido por el dictador.

LA TORTA DE LOS RICOS

Pero, sin embargo, hay más aún.

* La redistribución del ingreso se ha hecho más injusta y regresiva. La parte de la riqueza nacional generada por el trabajo de los chilenos que va al 40 por ciento de los más pobres, es apenas un 9 por ciento del total. Sin embargo, el 20 por ciento de la población más rica, se queda con el 61 por ciento de esa torta nacional, según estudio reciente del economista F. Javier Labbé.

ACOGOTA EL ENDEUDAMIENTO

* El endeudamiento interno sigue transformándose en uno de los más dramáticos problemas que acogotan a centenares de miles de chilenos. SERVIU, en estos días, sometió a sus deudores hipotecarios — más de cien mil — a una intensa propaganda llamándoles a reprogramar sus deudas. Llegaron muy pocos.

Los camioneros de la X Región, denunciaron desde Temuco que el 90 por ciento de estos transportistas están parados forzosamente, a raíz de sus deudas y de la falta de carga.

- Dirigentes de la mediana industria y artesanado, luego de una entrevista con el Chicago Délano, ministro de Economía, denunciaron que el monto de la deuda del sector supera los 50 mil millones de pesos.

Según la Superintendencia de Bancos, la morosidad (deuda) hipotecaria, en general, sigue creciente. En junio llegó a 5 mil 737 millones de pesos.

DESPIDOS POR PRIVATIZACION

• Tal como lo han venido sosteniendo las organizaciones de trabajadores, cada vez que una empresa estatal pasa a manos privadas, indefectiblemente se producen despidos masivos.

Así está ocurriendo con la recientemente licitada Empresa de Comunicaciones Telegráficas, TELEX Chile, esta acaba de pedir a sus trabajadores que renuncien voluntariamente, con la chiva que debe modernizarse, ponerse a la vanguardia en la competencia, y que está "sobredimensionada" de personal.

DESARROLLO POR SUPEREXPLOTACION

* El último informe de CEPAL, destaca el crecimiento de la economía chilena en el primer semestre de 1986. Dicho crecimiento promedia el 6,5 por ciento. Pero, como preguntan muchos economistas, ¿se puede hablar de crecimiento, luego que la

economía nacional bajó un 12 por ciento en 1982?

Y de este informe lo que esconden la dictadura y las organizaciones empresariales, es que ese crecimiento relativo de la economía se debe, entre otros factores, al principalismo de "la estabilidad (léase congelación o reducción) casi total de sueldos y salarios reales", como señala CEPAL.

LA MENTIRA DEL GASTO SOCIAL

* Pinochet se llena la boca afirmando que el gasto social actual es el mayor que jamás gobierno anterior destinó a los más pobres. Es otra falsedad. Para abultarlo, la dictadura suma a los gastos de vivienda, salud y educación para los chilenos en "extrema pobreza" (un 30 por ciento de la población total vive en esas condiciones), todo el volumen de pensiones y jubilaciones.

POCA Y MALA LECHE

* Hechos como éstos explican, según datos oficiales de estos días, que los chilenos tengamos uno de los niveles más bajos mundiales, por ejemplo, en el consumo de leche: 70 litros por habitante al año. En países desarrollados es de 200 litros. Subconsumos como éste explican el 46 por ciento de desnutrición infantil que padece Chile, aunque Pinochet insista en jurar que lo ha bajado al 20 por ciento.

Temporeros en la pelea:

Triunfo de gastronómicos

Dirigentes de la Confederación Campesina e Indígena "El Surco" y de su Federación Metropolitana "Nuevo Amanecer", en conferencia de prensa insistieron en la necesidad de lograr una entrevista con la SNA y los exportadores frutícolas.

Según aprontes de los fruticultores y empresarios forestales, esta temporada generarán exportaciones por 600 millones de dólares. Esto, mientras los "salarios" de casi 200 mil temporeros siguen siendo de un promedio de 250 pesos diarios. Hay un petitono pendiente por un salario mínimo de \$ 500, jornadas de 8 hora diarias y tarifa alzada para las horas extra, habilitación de baños, comedores y salas cunas en los packings, ya que dos terceras partes de los temporeros de la fruta son mujeres. La previsión la pasan por el aro, etc., etc.

Los temporeros de la fruticultura y la actividad forestal están siendo apoyados, unitariamente, por la Comisión Nacional Campesina.

GASTRONOMICOS: Manuel Caro, presidente de la Confederación que agrupa a estos trabajadores, ha sido uno de los dirigentes perseguidos y acosados por las disposiciones del estado de sitio. Así y todo se trasladó a Valparaíso y Viña, donde asesoró a los sindicatos de trabajadores del Casino y de varios de los hoteles más importantes. Hubo disposición de lucha y unidad. Se ganaron todos los pliegos y se obtuvo importantes conquistas. Un buen ejemplo a seguir.

Para acabar con el estado de sitio:

Católicos llaman a la movilización y unidad

"La responsabilidad que tiene el movimiento civil democrático es impedir que el estado de sitio lo desarticule y atomice. La respuesta del movimiento opositor, ahora más que nunca, debe ser la organización, la unidad y la movilización, para frenar la nueva escalada represiva que el régimen ha desatado y lograr finalmente el triunfo democrático que el país necesita".

Este enjuiciamiento y convocatoria la hizo el Secretariado Nacional Servicio Paz y Justicia en Chile, SERPAJ, órgano íntimamente vinculado a la Iglesia Católica, a pocos días de instaurado el estado de sitio.

Refiriéndose al ataque de que fue objeto la escolta de Pinochet, SERPAJ señala que él "se agrega al historial de violencia abierto en nuestra patria en septiembre de 1973. Fue entonces —énfatisa— cuando se inauguró un tiempo de muerte y de destrucción de la convivencia nacional: la ejecución y desaparición de personas, la tortura y la prisión política, el exilio y la relegación, la detención arbitraria y los allanamientos masivos, la agresión militar y policial en las calles, aparte de la censura, la represión económica, la suspensión de las libertades públicas y el desconocimiento generalizado de los derechos ciudadanos. Toda una era de terror que aun no termina, y que ha transcrito con el país sometido permanentemente a algún tipo de estado de excepción".

Ella también consigna una declaración de las Iglesias Evangélicas, integrantes de la Confraternidad Cristiana de Iglesias de Chile, donde dan cuenta de una carta abierta que le enviaron a Pinochet. Expresan que ella adquiere más importancia a raíz del Te Deum ofrecido en honor a Pinochet "por algunas Iglesias Evangélicas". El documento que se le envió señala, entre otras cosas: "Desde un punto de vista pastoral, los problemas que están en la raíz del creciente clima de violencia que vive el país", se encuentran, entre otros, "el grave deterioro de las condiciones de vida de la población, la falta de canales normales de participación y de expresión del natural desconcierto popular y la represión sistemática de diversas manifestaciones de protesta pacífica".

Contra silencio cómplice, redoblar solidaridad:

Horrorosas torturas a detenidos del "Caso de los Arsenales"

- Esbirros de la CNI incluso están usando ratas para castigarlos. También son víctimas sus familiares.

"Todas las personas que convocamos a esta conferencia de prensa somos parientes o cónyuges de las personas actualmente encargadas reos en el proceso Rol 1797-86, conocido por la opinión pública como "el caso de los arsenales". Con estas palabras iniciales, ese grupo de personas, en una actitud valerosa, denunciaron la terrible situación de los afectados. Lo hicieron a sabiendas de que exponen su propia libertad, integridad física e incluso sus vidas, tal como lo manifestaron.

Entre los hechos denunciados impresionó la denuncia de que nuevamente —horror que había desaparecido en 1976— la CNI está usando animales vivos en la tortura. Esta vez, mediante ratones vivos que son introducidos entre las ropas, en la boca y genitales de las víctimas.

VEJAMENES A FAMILIARES

Además, —dijeron— "tanto en nuestros hogares como nosotros mismos hemos debido soportar todo tipo de vejámenes y una persecución sistemática del régimen y sus organismos de seguridad".

Las detenciones de los afectados comenzaron a producirse el 6 de agosto y seguían hasta mediados de octubre. Entre los hechos más graves citaron: asesinato por civiles armados, de Felipe Rivera Gajardo, cuñado de Diego Lira Matus y esposo de Alicia Lira; delito de homicidio frustrado contra Víctor Flores Castillo y Jorge B. Velázquez Ugarte, hermanos de dos detenidos; persecución para capturarlos "vivos o muertos" contra Mario Moya Toro, Dafne Moya Escanilla, Leonardo Lagos Acevedo, Luciano Sandoval Sarmiento y Osvaldo Lira Matus, todos familiares de otros detenidos.

Detenciones por la CNI de Mabel Roberts, esposa de Alfredo Malvrich Baltra; Constanza Gerding; Verónica Castillo; Nelly Gómez; Rosa Lagos; Nancy Escalante; Catherine Niedbalski; Víctor, Ana y Gina Molina Doros. Todos ellos retenidos por horas o días, algunos agredidos verbal y físicamente y luego puestos en libertad

sin cargos.

TAMBIEN LES ROBAN

"Consideramos prudente —dijeron los familiares de los detenidos— hacer saber a la opinión pública que se nos ha amenazado de muerte". Y agregaron que sus casas son objeto de continuos reiterados y sucesivos allanamientos, sin cumplimiento de ninguna formalidad legal; así como personalmente son víctima de seguimientos, confiscación de enseres personales. Denunciaron asimismo las prolongadas incomunicaciones que violan toda disposición legal al respecto, citando el caso de Claudio Molina que había cumplido ya 40 días incomunicado, y la negativa del Instituto Médico Legal a constatar el estado físico de los detenidos.

En cuanto a las torturas, señalaron que "la aplicación de electricidad, golpes, vejámenes, en fin, todos los métodos usuales han pasado a ser nimiedades frente a lo que tuvieron que enfrentar las personas encargadas reos por "el hallazgo de arsenales".

EL PUEBLO NOS JUZGA

"No es nuestra intención magnificar los hechos, sino el deber de informar a la opinión pública sobre la terrible barbarie con que se ha procedido en estos casos".

"En la misma conferencia de prensa se dio a conocer una declaración de los propios encargados reos, quienes, entre otros hechos señalan: "el Gobierno es responsable del montaje de una gigantesca y bien pensada campaña propagandística cuyo norte principal es general al interior de la oposición una discusión estéril, desgastadora. En una palabra, mentir y dividir".

"No nos sentimos en absoluto obligados a responder las acusaciones que la dictadura nos hace. Más pronto que tarde, llegará el día en que el pueblo tenga la oportunidad de juzgar nuestros actos, así como los de quienes hoy pretenden juzgarnos".

Por censura o complicitad, ningún medio de comunicación nacional dio cuenta de esta conferencia de prensa.

Imperialismo: hambre para los pueblos

Cada día mueren cuarenta mil niños por la falta de alimentos mínimos en el mundo; y actualmente entre los países bajo la dominación imperialista existen quinientos millones de seres humanos que sufren el hambre. El dramático porcentaje representa al veintitrés por ciento de la población mundial, y sólo en África son casi cuatro millones de personas las que mueren cada año por hambre.

Estas son las cifras entregadas por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura, FAO.

Según los cálculos de la FAO, para superar el hambre en el mundo, en un grado mínimo, se requieren 1.7 billones de dólares, lo que en términos comparativos representa el costo de unos trescientos submarinos atómicos y otras armas nucleares de alta sofisticación.

Pero lo más relevante es que, según el organismo internacional, existen los recursos en alimentos en el mundo para superar el problema. Lo que falta es que éstos sean destinados hacia los pueblos y la voluntad política de destinar los recursos que se gastan en la carrera armamentista a este flagelo mundial.

En pocas palabras, si las naciones sometidas no pagaran sus respectivas deudas externas y el imperialismo detuviera la carrera armamentista, el hambre en el mundo terminaría del todo.

Reunión Cumbre Reagan - Gorbachov:

El imperialismo rechazó acuerdo de paz

Una vez más, la política guerrera del imperialismo yanqui ha sido la causa de que un acuerdo de paz para la humanidad haya naufragado en la reciente reunión cumbre celebrada por el Presidente norteamericano, Ronald Reagan, y el Secretario General del Partido Comunista de la Unión Soviética, Mijail Gorbachov.

Pasando por encima de las esperanzas ciertas de la comunidad internacional, que con fundamentos pensó que en esa reunión cumbre ambos líderes mundiales podían concretar el más importante acto de paz desde la Segunda Guerra Mundial; Reagan, sus asesores y su maquinaria bélica optaron por dejar las cosas en un punto cero. Esto es, con el peligro latente para el mundo de una guerra nuclear que incluso podría tener como escenario en el espacio exterior.

Reagan y el imperialismo deben responder ante la humanidad por esta conducta fratricida.

Todos los analistas internacionales objetivos (entre los cuales por cierto no se puede considerar a los diarios oficialistas chilenos), concordaron en que el líder soviético demostró con creces su intención de establecer un acuerdo de paz sin precedente al llevar a la mesa de las negociaciones una nueva propuesta para reducir las armas atómicas y alejar el peligro de una guerra nuclear. En las conversaciones iniciales, la Unión Soviética y los Estados Unidos lograron acordar la reducción total de los misiles de

medio alcance instalados en Europa, y también la limitación de los que se ubican en el territorio de ambos países. Gorbachov propuso la reducción también de los misiles de corto alcance dirigidos hacia Europa. En relación a los misiles intercontinentales o estratégicos, se había acordado una reducción del cincuenta por ciento en los próximos cinco años; y en los subsiguientes cinco una total eliminación de los vectores atómicos. Sobre los experimentos nucleares, Reagan y Gorbachov habían llegado al acuerdo de iniciar negociaciones dirigidas a establecer una prohibición total, limitando su cantidad y potencia.

Sin embargo, cuando fue planteado el tema del programa norteamericano para instalar en el espacio armas atómicas de alta tecnología, y conocido en el mundo entero como el proyecto "guerra de las galaxias", Reagan y sus asesores se negaron a toda negociación, y rechazaron una propuesta concreta de la Unión Soviética para detener ese programa bélico.

Gorbachov propuso que ese plan norteamericano sólo se limitara a experimentos de investigación no conductores (a lo menos en los próximos diez años) a llevar armas atómicas sofisticadas al espacio. Reagan no aceptó y las conversaciones retrocedieron al mismo punto en que estaban antes de comenzar la reunión cumbre.

¿Qué explicación aventuró Reagan? Imposible aceptar limitaciones al programa de "guerra de las ga-

Samora Machel

Samora Machel, líder de la lucha por la independencia de Mozambique del colonialismo portugués y Presidente de la República desde su liberación murió en un accidente aéreo provocado por las fuerzas racistas sudafricanas.

Las expresiones de dolor de su pueblo y la solidaridad de las fuerzas progresistas del mundo mostraron el respeto y afecto que Machel se había granjeado en todas las latitudes.

Samora Machel solidarizó muchas veces con el pueblo chileno y abrió su patria a muchos exiliados chilenos. Hacemos pública nuestra adhesión al dolor de su pueblo.

laxias' porque es actualmente la principal "defensa" para los Estados Unidos y sus aliados europeos y de otras regiones del mundo.

¿Qué explicación dio Gorbachov?: El Presidente Reagan no es libre de decidir, en su país el poder lo tiene el amplio e influyente complejo de industrias militares que es el que está efectivamente tras la "guerra de las galaxias". Reagan rechazó concesiones históricas nunca antes planteadas por la Unión Soviética, y demostró que los Estados Unidos insiste en imponer su supremacía militar sobre la Unión Soviética a través del programa bélico espacial. Perdió por falta de voluntad política, por temor a la paz, una ocasión histórica de alejar el peligro de la guerra atómica en el mundo.

Sin duda, ante el avance de la paz y la democracia en la tierra, el imperialismo yanqui busca su supremacía militar en el espacio como forma de chantaje a las fuerzas del progreso, porque se sabe que en este afán, es capaz de usarlo contra la propia humanidad. Por ello, no es casual, sino parte de una misma política, la negativa de Reagan de caminar hacia el desarme atómico, mientras al mismo tiempo agrede militarmente a Centroamérica; mantiene regímenes totalitarios en África y América; y persiste en apoyar a las fuerzas reaccionarias que desangran a los pueblos del Oriente Medio que luchan por su liberación nacional.

Qué pensar del atentado

Cinco jóvenes han sido detenidos y torturados y son acusados de haber hecho parte del comando que atacó al dictador y su guardia el 7 de septiembre. Junto con ellos han sido encarceladas otras cinco personas que claramente no tienen nada que ver con el ataque.

Entre los jóvenes detenidos se encuentra Víctor Díaz Caro. Con el cinismo que le es propio, Cuadra precisó su identidad en la primera declaración anunciando las detenciones. Se trata, dijo, del hijo del ex-Subsecretario General del Partido Comunista, Víctor Díaz López. Es así. Lo que Cuadra no dijo es que Víctor Díaz López fue detenido en mayo de 1976 por la dictadura y que desde entonces nada se ha sabido de su suerte. Integra la larga lista de detenidos desaparecidos cuyo destino la tiranía oculta e impide investigar. El responsable de ese crimen impune hasta hoy es Pinochet.

Pocos días después del ataque, el PC dijo en una declaración que tal suceso debía analizarse "teniendo en cuenta la situación insostenible del país y el comportamiento criminal de la dictadura. Recordó que son miles los asesinatos cometidos durante estos 13 años de tiranía y sostuvo que el pueblo chileno en su inmensa mayoría no condena el atentado sino se lamenta de que haya fallado.

EL SIGLO reproduce las reflexiones de una revista cristiana, POLICARPO, que muestra que la opinión de los comunistas no es la única que se atiene a la verdad profunda de los hechos.

¿COMO JUZGAN EL ATENTADO?

Los personajes que han hablado al público: Obispos, diplomáticos, Presidentes de partidos o asociaciones, periodistas y hombres representativos... todos han coreado su repudio a la acción. Se comprende por qué. Pero no todos han dicho lo que realmente sienten al respecto. ¿Cuántos de éstos pensarán "¡Qué lástima que no haya tenido éxito!"?

Algunos se sienten medio culpables por estos deseos íntimos. ¿Están estos deseos en contradicción con nuestra vocación cristiana?

¿ES LICITO DESEAR LA MUERTE DE UN TIRANO?

Esto se han preguntado teólogos muy clásicos en nuestra historia eclesiológica. Y la respuesta corriente es que sí. Es lícito desear la muerte de un tirano con tal que hayan motivos de peso para creer que su muerte traerá mayores bienes.

Pero la pregunta más seria es otra: ¿Es lícito matar a un tirano?

Nuestra investigación muestra que desde Santo Tomás, la doctrina de la Iglesia ha sido muy clara al respecto: una nación tiene el derecho de defenderse contra una dictadura tiránica que compromete los valores fundamentales de una convivencia y los derechos fundamentales del hombre.



culpable de mil atentados contra la vida, y sigue causando día a día más asesinatos, torturas y secuestros y la dolorosa agonía de un pueblo.

POLICARPO no podría condenar de partida a un cristiano que quiera sumarse a semejantes iniciativas. La decisión deberá depender de la evaluación de una serie de condiciones en que POLICARPO no tiene especial competencia.

Otra cosa es que podamos tener una opinión o una preferencia, pero no la podemos imponer ni a nombre del Evangelio ni a nombre de la ética cristiana, ni a nombre de una pretendida doctrina de no-violencia que valdría siempre y para todo el mundo.

Por lo demás, nos extraña que personajes que firmaron un día una aprobación del golpe violentísimo del 11 de septiembre de 1973 que dio muerte a un Presidente legítimo, respetuoso como pocos de los derechos humanos, y de centenares de otros inocentes, esos mismos se muestren tan condenatorios de un atentado contra el mayor asesino de la nación, que la sigue amenazando y torturando.

POLICARPO agrega el recuadro con las reflexiones de Tomás de Aquino que también incluimos.

Por estas razones, debemos desplegar la solidaridad con los detenidos.

TOMAS DE AQUINO: EL CASTIGO DEL TIRANO

"El tirano estará privado de la bienaventuranza, que es la recompensa debida a los reyes, y lo que es aún mucho peor, será castigado en el infierno con suplicios eternos. Si el que roba a un hombre o lo esclaviza o asesina merece la última pena que es la muerte en el juicio de los hombres, y la condenación eterna en el de Dios; ¿cuán terrible será el suplicio del tirano que a todos y en todas partes roba, atenta contra la libertad de todos y asesina a quien le place?"

"Estos hombres inflados con el viento de la soberbia, justamente abandonados por Dios en castigo de sus pecados, y ciegos con las adulaciones cortesanías, difícilmente reparan los daños que han causado. ¿Cuándo resfritarán lo que injustamente arrebataron, porque no hay nadie que dude que están obligados a la restitución? ¿Cuándo indemnizarán a los oprimidos y recompensarán a los que defendieron?"

(Santo Tomás de Aquino, De Regimine Principum, Libro I, cap. XI).